

BUENA PRÁCTICA:

BOOTCAMP DE CUIDADOS DIGITALES PARA ACTIVISTAS POR EL DERECHO A DECIDIR



¿De qué se trata esta buena práctica?

La organización Ser Valiente en Red desarrolló el **Bootcamp de Cuidados Digitales para activistas por el Derecho a Decidir**, el cual es un espacio de formación intensivo diseñado para fortalecer la seguridad digital y las estrategias de defensa en línea de activistas feministas. El Bootcamp combina herramientas prácticas, análisis crítico y ejercicios de artivismo digital, garantizando así un enfoque participativo y situado en las experiencias de quienes defienden el derecho a decidir en contextos de creciente violencia en línea. Además, esta buena práctica promueve la construcción de redes de apoyo y estrategias colectivas para la resistencia digital, asegurando que las participantes cuenten con conocimientos y recursos para fortalecer su seguridad y continuar su activismo en el espacio digital de manera más segura y efectiva.

¿Cuáles son los objetivos de este proyecto?

Objetivos específicos:

-Fortalecer la seguridad digital de activistas feministas que defienden los derechos sexuales y reproductivos, brindándoles herramientas para proteger su información y presencia en línea.

-Brindar estrategias de autodefensa digital para enfrentar y mitigar la violencia de género en entornos digitales, como el acoso, doxxing y campañas de desinformación.

-Generar redes de apoyo y estrategias colectivas para la resistencia digital, promoviendo el cuidado mutuo entre activistas que enfrentan ataques en línea por su trabajo en favor del derecho a decidir.

-Construir narrativas feministas en el espacio digital, dotando a las participantes de herramientas para contrarrestar discursos de odio y desinformación con mensajes que refuerzan la autonomía y los derechos humanos.

-Promover el uso de herramientas digitales seguras y accesibles para la comunicación y el activismo, facilitando conocimientos sobre privacidad, cifrado y protección de datos.



¿Cómo se desarrolló el Bootcamp de Cuidados Digitales?

Este proyecto está liderado por la equipo de Ser Valiente en Red, quienes son una organización ciberfeminista que lucha contra la violencia de género digital y la desinformación en línea.

La buena práctica se desarrolló a través de tres talleres especializados, que permitieron el abordaje de rutas de denuncia de violencia digital de género, seguridad digital para defensoras de derechos sexuales y reproductivos, y creación de narrativas feministas para contrarrestar discursos de odio en redes sociales.

Las sesiones fueron facilitadas por especialistas en ciberseguridad feminista, derechos digitales y comunicación activista, asegurando un enfoque práctico y situado en las realidades que enfrentan quienes defienden el derecho a decidir en el espacio digital.



¿Quiénes participaron?

Se contó con la participación activa de 30 activistas feministas de Lima, divididas en dos modalidades: 15 de manera presencial y 15 en modalidad virtual.

Las participantes fueron jóvenes entre 18 y 35 años, dedicadas a la defensoría de derechos sexuales y reproductivos, acompañantes en procesos de aborto y también ciberactivistas que enfrentan desafíos en entornos digitales hostiles. El espacio permitió fortalecer sus estrategias de autodefensa digital, compartir experiencias y generar redes de apoyo para la resistencia en línea.

¿Qué logros fueron alcanzados con la buena práctica?

- Se logró la capacitación de 30 activistas feministas en seguridad digital, fortaleciendo sus conocimientos y herramientas para protegerse en entornos digitales hostiles.
- Se permitió la generación de estrategias de autodefensa digital personal y colectiva, adaptadas a las necesidades de activistas que enfrentan violencia en línea por su labor en defensa de los derechos sexuales y reproductivos.
- Se construyeron narrativas feministas para redes sociales, con enfoque en contrarrestar discursos de odio y desinformación mediante estrategias de comunicación activista.
- Se creó una red de apoyo entre activistas, fomentando el intercambio de experiencias y recursos para la protección digital y el cuidado mutuo en el activismo.



Este documento ha sido elaborado por Luisana González, en el marco del Observatorio de Buenas Prácticas Proderechos del CIERP. Lima, Perú (Marzo, 2025).

Fotos: Cortesía de Ser Valientes en Red

Para información y/o contactar al equipo del observatorio:

 <https://cierp.org/observatorio/>

 +51915544686

